



Consejo de Seguridad

Distr.
GENERAL

S/1997/237
19 de marzo de 1997
ESPAÑOL
ORIGINAL: INGLÉS

VIGÉSIMO SEGUNDO INFORME DEL SECRETARIO GENERAL SOBRE LA MISIÓN DE OBSERVADORES DE LAS NACIONES UNIDAS EN LIBERIA

I. INTRODUCCIÓN

1. El presente informe se ha preparado de conformidad con lo dispuesto en la resolución 1083 (1996) del Consejo de Seguridad, de 27 de noviembre de 1996, en la que el Consejo prorrogó el mandato de la Misión de Observadores de las Naciones Unidas en Liberia (UNOMIL) hasta el 31 de marzo de 1997. El informe ofrece una reseña de lo acontecido en Liberia desde mi informe anterior, de fecha 29 de enero de 1997 (S/1997/90), y contiene recomendaciones sobre la función que deberá desempeñar la UNOMIL en las elecciones que se celebrarán próximamente en el país.

II. ASPECTOS POLÍTICOS

2. En el período que se examina se ha seguido haciendo progresos en la aplicación del Acuerdo de Abuja. Se han producido logros destacables en el proceso de desarme de los combatientes, el cual, con arreglo al calendario revisado de aplicación del Acuerdo de Abuja, debía haber concluido para el 31 de enero de 1997. El Grupo de Observadores Militares de la Comunidad Económica de Estados del África Occidental (ECOMOG) ha recibido parte de las tropas adicionales que se le habían prometido y ha continuado extendiendo su presencia hacia el interior del país, lo cual ha facilitado el acceso de los organismos humanitarios. Con el mejoramiento de la situación en materia de seguridad, la población civil comienza gradualmente a adquirir confianza para circular libremente en algunas zonas del país que hasta ahora eran inseguras. El nivel de desarme alcanzado también ha permitido comenzar los preparativos para la celebración de elecciones. Las Naciones Unidas, en consulta con el Gobierno Nacional de Transición de Liberia, la Comunidad Económica de Estados del África Occidental (CEDEAO) y otros asociados, ya han comenzado a preparar la función que les corresponderá en el proceso electoral.

3. Como parte de las evaluaciones periódicas contempladas en el Acuerdo de Abuja, el Comité de los Nueve de la CEDEAO celebró su segunda reunión ministerial en Monrovia los días 13 y 14 de febrero de 1997, bajo la presidencia



del Jefe Tom Ikimi, Ministro de Relaciones Exteriores de Nigeria. Representantes de los Estados miembros del Comité, a saber, Benin, Burkina Faso, Côte d'Ivoire, Gambia, Ghana, Guinea, Nigeria, el Senegal, y el Togo, así como Liberia; Malí, el Níger y Sierra Leona, participaron en la reunión, a la que asistió también mi Representante Especial, la Persona Eminente de la Organización de la Unidad Africana (OUA), el Enviado Especial del Presidente de los Estados Unidos de América para Liberia y otras partes interesadas.

4. Durante la reunión, los Ministros celebraron con el Consejo de Estado amplias consultas que permitieron alcanzar decisiones importantes sobre la aplicación de la fase final del proceso de paz, particularmente la celebración de elecciones. Las recomendaciones que surgieron de esas deliberaciones han sido respaldadas por el Presidente de la CEDEAO, y se tratan en la sección IV infra.

5. De conformidad con el Acuerdo de Abuja, que requería que quienes ocuparan cargos públicos y desearan presentarse como candidatos en las elecciones renunciaran a sus cargos antes del 28 de febrero de 1997, George Boley, Alhaji Kromah y Charles Taylor han dimitido del Consejo de Estado. Les sucedieron tres nuevos miembros, a quienes se tomó juramento el 7 de marzo de 1997. También dimitieron el Presidente y varios miembros de la Asamblea Legislativa de Transición que se proponen presentar sus candidaturas a escaños parlamentarios.

6. Durante un registro de la mansión ejecutiva efectuado el 6 de marzo como parte de sus operaciones corrientes para recuperar armas que no se hubieran entregado durante el período oficial de desarme, el ECOMOG descubrió allí cierta cantidad de armas y municiones. El 7 de marzo se llevó a cabo un registro simultáneo en las residencias de los tres miembros salientes del Consejo de Estado, George Boley, Alhaji Kromah y Charles Taylor, así como en la de Roosevelt Johnson. No se encontraron armas ilegales en las residencias de los señores Boley, Johnson y Taylor, pero el Sr. Kromah fue detenido a raíz del descubrimiento en su casa de Monrovia de tres camiones cargados de armas y municiones.

7. La situación en el país después del descubrimiento de los arsenales ocultos en la residencia del Sr. Kromah y su detención permaneció relativamente tranquila. El General de División Victor Malu, Comandante de la Fuerza del ECOMOG, advirtió públicamente a los liberianos que el ECOMOG no toleraría ninguna acción que pudiera conducir a un quebrantamiento de la paz y reiteró la determinación del ECOMOG de recuperar las armas ocultas.

8. No obstante, el 14 de marzo el Comandante de la Fuerza del ECOMOG solicitó que se levantaran todos los cargos contra el Sr. Kromah debido a la inquietud que habían expresado muchas destacadas personalidades liberianas acerca de los posibles efectos de su detención en el frágil proceso de paz y a la luz de una declaración efectuada por el Sr. Kromah en la que admitía que había sido un error por su parte haber conservado las armas después del 31 de enero. El Comandante de la Fuerza también pidió a las autoridades liberianas que declararan una amnistía general para todos los demás detenidos por posesión de armas ilegales después de terminado el período oficial de desarme.

9. Tras la disolución de las facciones armadas el 31 de enero, en el período que se está examinando se ha producido una revitalización de la sociedad civil y

los partidos políticos que permanecieran en letargo durante la guerra civil han sido reactivados para prepararse para las elecciones. Al 18 de marzo de 1997, ocho partidos políticos se habían inscrito ante la Comisión Electoral ad hoc, mientras que se había propuesto la inscripción de otros 12. Esos partidos se han dedicado a seleccionar sus candidatos para las elecciones presidenciales.

10. En las últimas semanas, el Presidente del Consejo de Estado ha convocado varias reuniones del gabinete para tratar de la situación de seguridad de Monrovia debido al aumento de los casos de robos a mano armada. También se han emprendido ciertas reformas en el cuerpo de policía, con el nombramiento de un nuevo Director de Policía.

11. En mi carta dirigida al Presidente del Consejo de Seguridad, de fecha 25 de febrero de 1997 (S/1997/167), le informé de las conclusiones de la segunda Reunión Ministerial de la Conferencia Especial de Apoyo al Proceso de Paz en Liberia, que se celebró en Nueva York el 20 de febrero de 1997 con más de 140 participantes. Como informé al Presidente en mi carta, el consenso amplio que se había puesto de manifiesto en la reunión demostraba que existía la voluntad política necesaria dentro y fuera de Liberia para que el proceso de paz culminara con éxito. También señalé que los donantes habían manifestado claramente que estaban dispuestos a proporcionar los recursos que se necesitaran y que la reunión había indicado claramente a las partes que si efectuaban progresos la comunidad internacional respondería generosamente.

III. ASPECTOS MILITARES

Estado de la cesación del fuego

12. Ha continuado imperando una paz relativa en todo el país, y no se han comunicado violaciones de la cesación del fuego desde el 12 de enero de 1997. Las denuncias presentadas por ambas ramas del Movimiento Unido de Liberación de Liberia para la Democracia (ULIMO-J y ULIMO-K) han sido rechazadas por el Comité de Violaciones de la Cesación del Fuego por considerarse infundadas.

Desarme y desmovilización

13. Una vez concluido el plazo para el desarme el día 31 de enero de 1997, el ECOMOG anunció un período de gracia de una semana para permitir que se desarmaran los combatientes que no hubieran tenido la oportunidad de hacerlo. Durante el período oficial de desarme, entre el 22 de noviembre de 1996 y el 9 de febrero de 1997, un total de 20.332 combatientes (el 61,61% del total estimado de 33.000) fueron desarmados bajo supervisión de la UNOMIL (véase el anexo I), mientras que 21.315 combatientes, entre ellos 4.306 niños combatientes de menos de 18 años de edad y 250 mujeres adultas combatientes, fueron desmovilizados por la Oficina del Coordinador de la Asistencia Humanitaria de las Naciones Unidas. También se entregaron más de 9.570 armas y 1,2 millones de unidades de munición. Sin embargo, continúan existiendo reductos de combatientes armados en zonas que eran inaccesibles durante el período oficial de desarme, particularmente en los condados de Grand Kru y Maryland. El ECOMOG y la UNOMIL planean organizar operaciones conjuntas para hacer cumplir el desarme en esas zonas en cooperación con los ex comandantes locales de las facciones desarticuladas.

14. Desde que concluyó el proceso de desarme, la UNOMIL, en consulta con el ECOMOG, ha continuado estimulando el desarme voluntario manteniendo abiertos 10 de sus 15 centros de desarme y desmovilización y ofreciendo tarjetas de identidad de la Oficina del Coordinador de la Asistencia Humanitaria de las Naciones Unidas a cualquier persona que entregue un arma utilizable. Con ello se ha conseguido recoger otras 89 armas y 244 unidades de munición. La mayoría de esas armas se recuperaron en Bo Waterside, las minas de Bong, Buchanan, Monrovia, Tubmanburg y Voinjama. Al mismo tiempo, las operaciones de acordonamiento y registro del ECOMOG han permitido recoger otras 917 armas y 122.162 unidades de munición, así como detener a 98 combatientes.

Despliegue del ECOMOG y de la UNOMIL

15. Con la reciente entrada en servicio de un batallón de Malí, de 650 hombres, y de un batallón de Ghana, de 500 hombres, los efectivos del ECOMOG han alcanzado aproximadamente la cifra de 10.000; actualmente las fuerzas están desplegadas en todo el país, salvo en los condados de Grand Kru y River Cess, donde se espera que se desplieguen en breve. Según los cálculos del ECOMOG, que comparte plenamente la UNOMIL, se necesitarían otros tres batallones para que la fuerza de mantenimiento de la paz pudiera desempeñar las tareas de protección y otras tareas que está previsto encomendarle durante las próximas elecciones. Esos efectivos también permitirían que el ECOMOG se desplegara en los condados de Gran Kru y River Cess y fortaleciera su presencia en los condados de Lofa, Sinoe y Maryland.

16. En una reunión de los Jefes de Estado Mayor de la CEDEAO celebrada en Monrovia los días 10 y 11 de febrero, los Jefes de Estado Mayor de Benin, Burkina Faso, el Níger, y Gambia manifestaron la intención de sus respectivos Gobiernos de aportar más tropas al ECOMOG.

17. El componente militar de la UNOMIL ya ha alcanzado su nivel de efectivos autorizados de un Jefe de los Observadores Militares y 92 observadores militares, la mayoría de los cuales están desplegados en los 10 sitios de desarme de Bo Waterside, Buchanan, Gbarnga, Greenville, Harper, Kakata, Tapeta, Tubmanburg, Voinjama y Zwedru, así como en el cuartel general de la UNOMIL en Monrovia (véanse el anexo II y el mapa).

IV. PROCESO ELECTORAL

18. El 10 de febrero de 1997, una vez concluida oficialmente la fase de desarme y desmovilización, escribí una carta al Presidente del Consejo de Seguridad, a la que adjunte una copia de las recomendaciones de las Naciones Unidas sobre un marco para la celebración de elecciones en Liberia, preparadas a solicitud del Consejo de Estado tras consultas con el Presidente de la CEDEAO. Ateniéndose básicamente a lo propuesto en las recomendaciones, el Consejo de Estado y el Comité de los Nueve de la CEDEAO llegaron posteriormente a un acuerdo sobre un marco básico para la celebración de elecciones en Liberia.

19. En una carta de fecha 18 de febrero, el Presidente de la CEDEAO me confirmó su respaldo a las recomendaciones electorales que habían surgido de las deliberaciones de la reunión ministerial y solicitó mi apoyo a ese respecto. El Presidente señaló que había pedido al Consejo de Estado de Liberia que

adoptara medidas para lograr su aplicación antes de que terminara el mes de febrero de 1997. El Presidente de la CEDEAO me comunicó que también celebraría consultas con otros Jefes de Estado de la CEDEAO sobre cuestiones relacionadas con la aplicación del proceso de paz.

20. Las recomendaciones apoyadas por el Presidente de la CEDEAO son las siguientes:

a) Se respetará estrictamente la fecha de las elecciones prevista en el Plan de Paz Revisado de Abuja, fijada para el 30 de mayo de 1997;

b) Las elecciones serán organizadas y realizadas por una Comisión Electoral independiente, que estará integrada por siete ciudadanos liberianos: tres que designarán las antiguas facciones combatientes y cuatro miembros de la sociedad civil. El Presidente de la Comisión será nombrado de entre los siete miembros tras celebrar consultas con la CEDEAO. La Comisión recibirá la asistencia de un Comité de Asesores Técnicos, integrado por tres representantes: uno de la CEDEAO, uno de las Naciones Unidas y uno de la OUA. Los asesores técnicos, que participarán en todas las deliberaciones de la Comisión, no tendrán derecho de voto. La Comisión Electoral deberá reunirse en breve a fin de adoptar un conjunto de medidas para las próximas elecciones;

c) Las controversias serán arbitradas por el Tribunal Supremo, cuyos miembros serán nombrados en consulta con la magistratura y el Colegio de Abogados de Liberia, para su examen por la CEDEAO;

d) El parlamento que habrá de elegirse tendrá dos cámaras, una cámara de representantes de 64 miembros y un senado de 26 miembros, y las elecciones se celebrarán sobre la base de la representación proporcional con circunscripción única;

e) Se aceptó que los refugiados no votaran en sus países de acogida. A ese respecto, el Comité de los Nueve de la CEDEAO tomó nota especialmente de las firmes objeciones de Guinea y Côte d'Ivoire a que los refugiados votaran en sus respectivos territorios. Sin embargo, los Ministros de Relaciones Exteriores instaron a las Naciones Unidas y a sus organismos especializados a que prestaran asistencia para la pronta repatriación de los refugiados que estuvieran dispuestos a regresar a Liberia a tiempo para participar en el proceso de inscripción y votación.

21. El Presidente de la CEDEAO ha apoyado el nombramiento de siete miembros de la Comisión de Elecciones por el Consejo de Estado. Los nombramientos para el Tribunal Supremo también se han sometido a la aprobación de la CEDEAO. Las Naciones Unidas, la OUA y la CEDEAO han dado a conocer los nombres de los candidatos que presentan para que desempeñen funciones de asesores técnicos de la Comisión de Elecciones. Se espera que asuman sus funciones durante el presente mes.

22. El 26 de febrero envié una misión de asesoramiento electoral a Liberia para que evaluara las necesidades electorales existentes e hiciera recomendaciones sobre la función que podía desempeñar la UNOMIL en el proceso electoral. Además de ir a Monrovia, la Misión viajó también a Abuja para celebrar conversaciones con los representantes de la CEDEAO.

23. La Misión llegó a la conclusión de que las condiciones imperantes en Liberia constituían una base razonable para organizar y celebrar las elecciones posiblemente el 30 de mayo de 1997, fecha que contaba con el firme apoyo de todos los elementos interesados. En general, este calendario significaría que la ley electoral y los reglamentos pertinentes tendrían que promulgarse a fines de marzo, que el registro de los votantes debería llevarse a cabo en abril y que la campaña electoral habría de desarrollarse en mayo.

24. Habida cuenta de la decisión de que los refugiados no se registraran ni votaran en los países de asilo, la Misión llegó a la conclusión de que la mejor manera de aumentar la participación de los refugiados era activar la repatriación y, al mismo tiempo, desplegar nuevos esfuerzos para facilitar el registro y la votación por parte de los que retornaran.

25. En lo relativo al suministro de asistencia técnica para el proceso electoral, la Misión tomó nota de que los donantes calculaban que las necesidades generales de asistencia técnica internacional para las elecciones ascenderían a una suma entre los 10 y los 12 millones de dólares, excluidos los gastos del ECOMOG y la UNOMIL. Sobre la base de los compromisos contraídos por los donantes principales, la Misión llegó a la conclusión de que se disponía de fondos suficientes para llevar adelante satisfactoriamente los aspectos técnicos del proceso electoral y que no se esperaba que se pidiera a las Naciones Unidas que proporcionaran papeletas u otras necesidades electorales ni que financiaran aspectos importantes del proceso electoral.

26. Sin embargo, se prevé que el sistema de las Naciones Unidas desempeñará una función fundamental en las elecciones que están por celebrarse. El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), conjuntamente con otras organizaciones internacionales, proporcionará una asistencia técnica vital a las autoridades electorales, asistencia que irá del asesoramiento en materia de gestión electoral al cálculo y el registro de votantes, los escrutinios y diversas actividades de educación cívica. Se prevé que la función de la UNOMIL, pese a ser limitada, será igualmente importante. Además de su mandato actual de observar y verificar el proceso electoral, se espera que la UNOMIL colabore con el ECOMOG para coordinar debidamente el proceso electoral. Los bienes y recursos logísticos de la UNOMIL serán un elemento clave de la infraestructura de transporte e información que se utilizará en los procesos de registro y escrutinio. La UNOMIL también prestará apoyo en las actividades de educación de los votantes.

27. Las conversaciones con las autoridades de la CEDEAO, versaron sobre el marco conceptual de un mecanismo conjunto de coordinación que se centraría en tres tareas principales:

a) Lograr que se satisficieran los requisitos operacionales y que el proceso progresara debidamente desde el punto de vista operacional;

b) Coordinar las disposiciones relativas al despliegue, el apoyo logístico y la seguridad de los observadores internacionales;

c) Determinar las lagunas y necesidades del proceso electoral;

d) Desarrollar actividades conjuntas para certificar que las elecciones han sido libres y limpias.

28. El mecanismo conjunto de coordinación funcionaría de manera flexible y oficiosa y estaría presidido conjuntamente por de la CEDEAO y las Naciones Unidas. En la práctica esta autoridad sería ejercida por los representantes de una y otra organización en Monrovia. También formarían parte del mecanismo el Comandante de la Fuerza del ECOMOG y el Jefe de los Observadores Militares de la UNOMIL, así como los jefes de los componentes electorales de la UNOMIL y el ECOMOG. También se invitaría a la OUA a que participara. A la vez, se mantendrían contactos estrechos y sistemáticos con todos los protagonistas operacionales importantes, así como con los organismos pertinentes de las Naciones Unidas.

29. Sobre la base de mi evaluación de la situación existente en Liberia y de la contribución que puede seguir haciendo la UNOMIL al proceso de paz, recomiendo lo siguiente:

a) Que la unidad electoral de la UNOMIL, compuesta actualmente de una sola persona, se fortalezca con tres oficiales electorales destinados al cuartel general de la UNOMIL y 36 observadores electorales civiles, 33 de ellos Voluntarios de las Naciones Unidas, quienes llegarían a las localidades pertinentes a principios de abril; y que se contrate a un consultor que preste servicios como asesor técnico de las Naciones Unidas y miembro sin derecho a voto de la Comisión de Elecciones;

b) Que se contrate a otras 200 personas entre los funcionarios existentes de la UNOMIL y las Naciones Unidas, así como de los Estados Miembros y de organizaciones regionales tales como la CEDEAO, con objeto de que observen la votación y el escrutinio de los votos, para lo cual deberán encontrarse en el país durante aproximadamente una semana, posiblemente a partir del 24 de mayo;

c) Que se tomen las medidas necesarias para llevar a cabo un escrutinio rápido;

d) Que la comunidad internacional proporcione recursos adicionales a fin de redoblar los esfuerzos en pro de la repatriación de refugiados y de prestar ayuda en esa labor;

e) Que se alcance un claro entendimiento con el ECOMOG en cuanto a su responsabilidad de proteger y garantizar la seguridad del personal internacional durante el proceso electoral.

30. La información pública será un elemento crítico de los preparativos electorales, sobre todo debido a que los medios de información existentes en Liberia son extremadamente parciales. Recomendando además, para que los votantes liberianos tengan acceso a una información imparcial y fáctica sobre el proceso electoral, los procedimientos de votación y otros asuntos conexos, que se autorice a la UNOMIL a que tome las medidas del caso para producir y transmitir diariamente programas de radio preparados por personal de información de la UNOMIL y las Naciones Unidas. Ello entrañaría alquilar instalaciones de producción y contratar espacios en las estaciones locales de radio, así como

aumentar el personal de la UNOMIL, incluso adscribiendo a ella a un oficial de radio del cuadro orgánico.

31. Se prevé que los actuales sitios de desarme se convertirán en bases de observación electoral. Su número aumentaría de 10 a 14 a fin de atender debidamente a los 12 condados (fuera de Monrovia) y de tener dos bases en Lofa y dos en Nimba. La UNOMIL y el ECOMOG prevén desplegar personal dentro de poco en los condados de Gran Kru y River Cess. Cada una de las bases de observación electoral estaría situada conjuntamente con un campamento del ECOMOG.

32. Cada base de observación electoral contaría con tres o cuatro equipos móviles, cada uno de los cuales, dentro de lo posible, estaría encabezado por un observador civil y tendría además un observador militar. Además, en los servicios de comunicación establecidos en cada base estaría destacado un observador militar, a fin de mantener una comunicación adecuada en todo momento entre el equipo móvil, el comandante local del ECOMOG y el cuartel general de la UNOMIL en Monrovia. El número de equipos móviles de cada base dependería de la densidad de población. En Monrovia habría seis equipos móviles con base en el cuartel general de la UNOMIL.

V. DERECHOS HUMANOS

33. En la actualidad en la UNOMIL hay tres oficiales de derechos humanos, lo que le permite seguir más de cerca las cuestiones relativas a esta esfera. Han comenzado a desarrollarse actividades de supervisión de los derechos humanos en las cárceles y en la esfera de la educación cívica. Las organizaciones liberianas de derechos humanos están aprovechando el período preelectoral para dar a conocer a la población liberiana sus derechos y para ocuparse de una amplia gama de cuestiones de derechos humanos. La UNOMIL presta ayuda a estas organizaciones encontrando posibles fuentes de financiación para sus programas y apoyando públicamente sus iniciativas.

34. La comunidad de derechos humanos de Liberia continúa fortaleciéndose y haciendo sentir su presencia en las esferas política y social del país. Varias organizaciones que desarrollan actividades conjuntas se encuentran en el proceso de establecer, con asistencia de la UNOMIL, el Centro de Derechos Humanos de Liberia en Monrovia. El centro propuesto constituirá el núcleo de las actividades de derechos humanos en Liberia y albergará una biblioteca nacional de datos de derechos humanos.

35. La UNOMIL ha terminado su investigación de la emboscada de un taxi ocurrida en la carretera de Bomi el 14 de diciembre de 1996, en que resultaron muertas cuatro personas. Se ha detenido a dos sospechosos y se han identificado a otras nueve personas que supuestamente colaboraron con los primeros en el ataque. Estos últimos se encuentran detenidos en espera del juicio correspondiente. Los once sospechosos pertenecen a la Fuerza de Defensa del Congo, organización que ya se ha disuelto.

36. Las autoridades locales han informado de que unas 50 personas secuestradas tras la matanza ocurrida en Sinje, condado de Grand Cape Mount, en septiembre de 1996, han sido puestas en libertad y han regresado a sus hogares. Las entrevistas llevadas a cabo por los oficiales de derechos humanos de la UNOMIL

indican que la puesta en libertad obedeció a un acuerdo entre los antiguos comandantes del ULIMO-K y el ULIMO-J en la zona de poner fin a las hostilidades y establecer relaciones de amistad.

37. Debido a las acusaciones de que algunos soldados del ECOMOG habían maltratado a ex combatientes durante las operaciones de recuperación de armas llevadas a cabo tras la finalización del período oficial de desarme, la UNOMIL ha invitado al ECOMOG a que lleve a cabo una investigación. El ECOMOG ha indicado que ha iniciado la investigación correspondiente.

VI. ASPECTOS HUMANITARIOS

Operaciones de socorro

38. Aunque siguen imponiéndose limitaciones a la circulación y las actividades de la comunidad humanitaria, y los caminos se encuentran en malas condiciones, la comunidad humanitaria continúa ampliando sus operaciones en el interior de Liberia y aumentando su acceso a la población de esas zonas. Los sitios de desarme y desmovilización restantes ahora funcionan también como centros de reintegración de la primera etapa y como importantes bases del suministro de servicios de salud y servicios humanitarios en las zonas rurales. La comunidad humanitaria tiene actualmente acceso a 12 de los 13 condados, excepción hecha de Grand Kru. Alentados por la presencia y por el aumento de las actividades de los trabajadores de asistencia humanitaria, los refugiados y personas desplazadas han comenzado a regresar a sus hogares.

39. El Programa Mundial de Alimentos (PMA) continúa distribuyendo mensualmente unas 2.100 toneladas métricas de distintos alimentos a aproximadamente 252.000 personas desplazadas y refugiados en las zonas accesibles del país. El PMA administra también un programa de alimentos en las escuelas y sigue financiando diversos programas de alimentación terapéutica y suplementaria administrados por organizaciones no gubernamentales en cuatro condados.

40. La Organización Mundial de la Salud (OMS) continúa prestando apoyo a los programas del Ministerio de Salud y Bienestar Social haciendo especial hincapié en las actividades de supervisión y de lucha contra las enfermedades. La OMS también ha capacitado a 300 trabajadores sanitarios en prevención de enfermedades y lucha contra ellas.

41. El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), en colaboración con el PMA, Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), el Ministerio de Educación y diversas organizaciones no gubernamentales, ha comenzado a revitalizar 1.830 escuelas primarias de seis condados. El UNICEF también continúa haciendo todo lo posible para que las personas desplazadas internamente y las comunidades rurales cuenten con servicios básicos de salud y con servicios suficientes de suministro de agua y de saneamiento.

42. En el marco de las importantes mejoras de la seguridad logradas gracias al proceso de desarme y de desmovilización, la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) ha iniciado un Plan de Acción para facilitar la repatriación y reinserción voluntarias de un número calculado en 768.000 refugiados liberianos desde los países de la subregión en que han

encontrado asilo. Con ese objeto, el ACNUR colabora con otros organismos y asociados de ejecución en la rehabilitación de las comunidades beneficiarias a fin de lograr una rápida reinserción. Se prevé que el ACNUR facilitará, con carácter de prioridad, la repatriación voluntaria de todos los refugiados que deseen participar en las próximas elecciones. Se abrirán nuevas oficinas sobre el terreno en las principales zonas de regreso a fin de aumentar la protección y la supervisión de la reinserción de los refugiados.

Programas de transición y reinserción

43. El número de personal local de cada sitio de desmovilización se ha reducido a finales de marzo y volverá a reducirse. De esta forma, en abril el personal nacional sobre el terreno de las actividades de desmovilización de la Oficina del Coordinador de la Asistencia Humanitaria habrá disminuido de un total de 159 a 96 personas. Los sitios de desmovilización se utilizan también como centros de transición en las zonas respectivas y se prevé que continuarán utilizándose de esta forma por lo menos hasta principios de junio de 1997.

44. En la actualidad el objetivo principal de las actividades es la reinserción; por otra parte, los programas de transición se han desarrollado satisfactoriamente. Estos programas son llevados a cabo por tres participantes principales: la Unión Europea, el PNUD y la Oficina del Coordinador de la Asistencia Humanitaria. Esta última continúa coordinando las actividades, en tanto que el Ministerio de Planificación y el PNUD coordinarán los programas de reinserción a más largo plazo y el ACNUR encabezará las primeras actividades de reinserción en las zonas más importantes de retorno de refugiados. Los proyectos de la Unión Europea, centrados en la región sudoriental, dan empleo a 3.000 civiles y ex combatientes. Los proyectos de la Oficina de Servicios para Proyectos del PNUD y las Naciones Unidas comprenden actividades de reconstrucción civil. Al 14 de marzo de 1997, había 47 proyectos de ese tipo en que participaban 3.952 civiles y ex combatientes. La Oficina del Coordinador de la Asistencia Humanitaria, cuyos proyectos se ejecutan por conducto de organizaciones no gubernamentales, ha aprobado 12 proyectos en los que participarán 1.200 ex combatientes más y otras personas afectadas por la guerra.

45. Con financiación del PNUD, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) ha iniciado un programa de formación profesional para aumentar la disponibilidad de trabajadores y puestos de trabajo especializados. Se espera que el programa beneficie a 1.100 personas y se extienda a todo el país a medida que las condiciones lo permitan.

46. El UNICEF encabeza las actividades de reinserción de los antiguos niños soldados, con miras a orientarlos a instituciones de formación vocacional o académica. La mayoría de los 4.306 niños soldados desmovilizados se han reunido con sus familias. Un número pequeño de ellos continúa albergado en instituciones provisionales mientras se encuentra a sus familias.

47. La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) colabora con el sector privado en un plan de rehabilitación en virtud del cual los ex combatientes recibirán empleos en pequeñas plantaciones de caucho, de las cuales ya se han identificado 40. La Dirección de Desarrollo Forestal y la FAO han elaborado una propuesta para rehabilitar los

bosques públicos en el condado de Bomi que creará 500 empleos, entre ellos 250 para ex combatientes y 100 para mujeres.

VII. ASPECTOS ECONÓMICOS Y SOCIALES

48. La reanudación de las faenas agrícolas tendrá capital importancia para el reasentamiento y la reintegración de la población desplazada y de los refugiados, la mayoría de los cuales proceden de zonas rurales. Por ello, el PNUD ha aportado fondos para la compra de arroz de siembra, cacahuetes y semillas de hortalizas en el marco de un proyecto que correrá a cargo de la FAO. Se está procediendo a distribuir esas semillas a los agricultores. Como parte de un proyecto que está ejecutando la Oficina de Servicios para Proyectos, el PNUD está prestando asistencia de emergencia en diversos ámbitos, lo que incluye apoyo en materia de enseñanza, suministro de fluido eléctrico al J. F. Kennedy Memorial Hospital y apoyo logístico para la prestación de asistencia humanitaria.

49. Además, el PNUD ha aprobado un proyecto encaminado a ayudar a las instituciones públicas que prestarán asistencia a los programas de reasentamiento y reintegración, incluidos los Ministerios de Planificación y Asuntos Económicos, Justicia, Comercio, Agricultura y a la Oficina del Presupuesto. Juntamente con la OMS y la Organización de Aviación Civil Internacional, el PNUD está financiando otros proyectos encaminados a consolidar un equipo de tareas para responder con rapidez a las epidemias y a mejorar la seguridad y el tráfico aéreo en el aeropuerto James Spriggs Payne de Monrovia.

Planificación de la reconstrucción

50. Se está reactivando el proceso de reconstrucción emprendido antes de abril de 1996 bajo la dirección conjunta del PNUD y el Banco Mundial. Se confía en que, para finales del tercer trimestre del año en curso, estará totalmente preparado el plan de reconstrucción, con lo que el gobierno que se constituya tras las elecciones contará con medios más adecuados para proceder a la reconstrucción del país.

51. La FAO está prestando asistencia para preparar un plan nacional de reintegración en el sector agrícola y con ese fin está creando puestos de trabajo para agricultores afectados por la guerra, aldeanos que regresan a sus hogares y ex combatientes en alrededor de 200 pueblos.

VIII. ASPECTOS FINANCIEROS

52. En el segundo presupuesto revisado de la UNOMIL (A/51/756/Add.1), enmendado por la Comisión Consultiva en Asuntos Administrativos y de Presupuesto (véase A/51/423/Add.1), que se ha sometido a la consideración de la Asamblea General, se solicitan recursos por un total de 31.915.000 dólares en cifras brutas para el mantenimiento de la Misión durante el período comprendido entre el 1º de julio de 1996 y el 30 de junio de 1997, y para la ejecución del programa de desarme y desmovilización, que concluyó el 8 de febrero de 1996. En el presupuesto no se incluyen recursos para el proceso electoral.

53. Por consiguiente, en caso de que el Consejo de Seguridad decida prorrogar el mandato de la UNOMIL en los términos que se recomienda en el párrafo 65 infra, se solicitarán nuevos recursos a la Asamblea General en su período de sesiones en curso con destino al componente electoral de la UNOMIL.

54. Al 11 de marzo de 1997, las cuotas pendientes de pago a la cuenta especial de la UNOMIL desde la puesta en marcha de la Misión ascendían a 4,6 millones de dólares. En esa misma fecha, el monto total de las cuotas pendientes de pago para todas las operaciones de mantenimiento de la paz era de 1.829 millones de dólares.

55. Por lo que respecta al Fondo Fiduciario para la Ejecución del Acuerdo de Cotonú en Liberia, las contribuciones recibidas al 11 de marzo ascendían a 24,7 millones de dólares, y los gastos autorizados ascendían a 23,5 millones de dólares.

IX. OBSERVACIONES Y RECOMENDACIONES

56. En general, son alentadores los progresos realizados desde el último informe que presenté al Consejo de Seguridad sobre la UNOMIL. En particular, cabe considerar que los resultados del proceso de desarme y desmovilización, el cual no ha constituido un éxito rotundo, se ajustan en buena medida al Acuerdo de Abuja. La revitalización de la sociedad civil liberiana y la mejora de la situación en materia de seguridad en todo el país son también motivo de optimismo, al igual que la reanudación de las reuniones ministeriales del Gobierno Nacional de Transición de Liberia y las reformas emprendidas en el cuerpo de policía.

57. En lo concerniente al ámbito militar, deseo expresar mi agradecimiento al Gobierno de los Estados Unidos de América por haber transportado a los batallones de refuerzo del ECOMOG de Ghana a Malí, así como a los Gobiernos de Dinamarca y de los Países Bajos por la asistencia que han prestado. La comunidad internacional debe estar en disposición tanto de ayudar a otros países miembros de la CEDEAO que se han comprometido a aportar fuerzas al ECOMOG, como de prestar a éste la asistencia que requiera con objeto de fortalecer sus capacidades sobre el terreno y permitirle establecer un entorno de seguridad propicio a la celebración de elecciones libres e imparciales.

58. Aunque considero positiva la mejora de la situación de seguridad en Liberia, me resulta sumamente inquietante el hecho de que el ECOMOG descubriera armas en la Mansión Ejecutiva y en la vivienda de Alhaji Kromah en días consecutivos. Con todo, celebro que esos incidentes no hayan dado lugar a una reacción violenta. Deseo encomiar al ECOMOG por su intervención rápida y eficaz y respaldo firmemente el llamamiento que ha hecho para que se proceda con moderación.

59. En lo sucesivo, la UNOMIL ha de concentrarse en las elecciones que se celebrarán próximamente. Estoy de acuerdo con las recomendaciones formuladas por el Comité de los Nueve de la CEDEAO (véase el párrafo 20 supra). En caso de que el Consejo autorice a la UNOMIL a realizar las actividades que propongo en la sección IV del presente informe, tengo el propósito de pedir urgentemente a la Asamblea General que autorice que se consignen recursos presupuestarios para

que la UNOMIL pueda realizar eficazmente su labor de observación y verificación de esta última etapa del plan de paz de Abuja.

60. El calendario de celebración de las elecciones es sumamente ajustado. Para que las elecciones se celebren el 30 de mayo, según lo previsto, la Comisión de Elecciones de Liberia y sus colaboradores a nivel internacional, incluida la UNOMIL, han de realizar un gran número de preparativos complejos y detallados. Aunque deseo elogiar la tarea realizada hasta el momento por la CEDEAO, el Consejo de Estado y la sociedad civil liberiana, la Unión Europea, la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional y la Fundación Internacional para los Sistemas Electorales, he de expresar mi preocupación por el retraso en la constitución de la nueva Comisión de elecciones independiente y del restablecido Tribunal Supremo, así como por las consecuencias de ese retraso para el proceso electoral. Las Naciones Unidas y sus órganos han de hacer todo lo posible para actuar de manera oportuna, coordinada y eficaz a los efectos de que esa labor conjunta prosiga a buen ritmo.

61. El ECOMOG tiene una importancia clave para mantener el grado de seguridad necesario para la celebración de las elecciones. Para que éstas se celebren debidamente, es fundamental que el ECOMOG reciba los recursos necesarios para desempeñar las tareas que le han sido encomendadas. El ECOMOG tiene necesidades relacionadas con el transporte, particularmente en materia de conservación y piezas de repuesto de vehículos, productos derivados del petróleo, comunicaciones, suministros médicos y material antidisturbios. Hago un llamamiento a los países donantes para que contribuyan a la satisfacción de esas necesidades y expreso mi reconocimiento al Gobierno del Japón por su generosa donación de 300.000 dólares al Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas para Liberia, monto que se destinará a actividades de asistencia electoral y a reforzar programas destinados a los combatientes desarmados.

62. El Presidente de la CEDEAO me envió una carta de fecha 18 de febrero en la que, tras informarme de que el ECOMOG comenzaría a retirarse de Liberia seis meses después de la celebración de las elecciones, proponía que diese comienzo un proceso de reestructuración de las fuerzas armadas liberianas, la policía y otros órganos de seguridad, con la asistencia de las Naciones Unidas y de la comunidad internacional. Considero que se trata de una medida fundamental de consolidación de la paz que debe contribuir a que el próximo Gobierno se beneficie de los progresos realizados en los últimos meses.

63. Como indiqué en la carta de fecha 25 de febrero que dirigí al Presidente del Consejo de Seguridad (S/1997/167), la celebración de la segunda Reunión Ministerial de la Conferencia Especial de Apoyo al Proceso de Paz en Liberia puso de manifiesto el alto grado de respaldo de la comunidad internacional a los esfuerzos realizados por los liberianos, la CEDEAO, las Naciones Unidas y otros órganos con miras a solucionar los problemas del país. Confío en que la comunidad internacional seguirá atendiendo generosamente a las necesidades del pueblo liberiano y de su próximo Gobierno.

64. Aunque queda todavía mucho por hacer y es imprescindible permanecer alerta ante los peligros que aún se ciernen sobre la situación, las perspectivas de que se logre la paz en Liberia son actualmente más halagüeñas que nunca desde que comenzó la guerra civil. El pueblo de Liberia merece el mayor de los créditos por su tesón y perseverancia en la búsqueda de la paz. Buena parte de ese

crédito corresponde a la CEDEAO y a su Presidente, así como al ECOMOG. Deseo elogiar asimismo la importante aportación hecha por el Sr. Anthony Nyakyi, mi Representante Especial, el personal militar y civil de la UNOMIL, el Coordinador de Asuntos Humanitarios, los organismos de las Naciones Unidas, las organizaciones no gubernamentales y su personal. Todos ellos han trabajado afanosamente en circunstancias difíciles y no exentas de riesgos para su seguridad personal, a menudo contando con muy escasos recursos.

65. En consecuencia, recomiendo que el Consejo de Seguridad prorrogue el mandato de la UNOMIL por un período de tres meses, a saber, hasta el 30 de junio de 1997, momento en el que confío estar en condiciones de informar sobre la celebración y los resultados de las elecciones, incluida la celebración de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales en caso de que ello fuera necesario. Entretanto, mantendré al Consejo de Seguridad al tanto de cualesquiera acontecimientos importantes que se produzcan.

Anexo I

DESGLOSE DEL DESARME DE COMBATIENTES POR FACCIÓN
 AL 9 DE FEBRERO DE 1997

Facción	Estimación del número de combatientes			Porcentaje
	Estimación inicial	Estimación revisada	Combatientes desarmados	
Frente Patriótico Nacional de Liberia (NPFL)	25 000	12 500	11 553	92,42
ULIMO	12 460	6 800	5 622	82,68
Fuerzas Armadas de Liberia	8 734	7 000	571	8,15
ULIMO-J	7 776	3 800	1 114	29,32
Consejo de Paz de Liberia (LPC)	4 650	2 500	1 223	48,92
Fuerza de Defensa de Lofa (LDF)	<u>750</u>	<u>400</u>	<u>249</u>	<u>62,25</u>
Total	59 370	33 000	20 332 ^a	61,61

^a Esta cifra no incluye los combatientes desarmados directamente por el ECOMOG en diversos puestos de control de Monrovia y en lugares distintos de los sitios oficiales de desarme a cargo de la UNOMIL.

Anexo IICOMPOSICIÓN DEL COMPONENTE MILITAR DE LA UNOMIL AL
15 DE MARZO DE 1997

	Observadores militares	Personal de otro tipo ^a	Total
Bangladesh	7	7	14
China	7		7
Egipto	14		14
India	14		14
Kenya	13		13
Malasia	3		3
Nepal	6		6
Pakistán	14 ^b		14
República Checa	5		5
Uruguay	<u>2</u>	-	<u>2</u>
Total	85	7	92

^a Personal médico.

^b Esta cifra incluye un observador que se enviará a su destino próximamente.

